

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, jueves, 9 de Julio de 1874.

Núm. 57.

CARTAS DEL NORTE.

Tafalla 28 de junio de 1874.

Señor director del *Imparcial*.

Mi muy querido amigo: La jornada del 27 y su triste resultado que ya se sabe en todas partes, me obliga a no cumplir mi promesa detallándole cuanto ocurrió el día 26, y de que no debemos ya acordarnos.

Tomadas á los carlistas sus trincheras de los pueblos de Abarzuza, Zabál, Zurruguain, Murillo y Villatuerta, y ocupados estos por las tropas del ejército liberal, amaneció el día 27 claro y sereno, después de la horrorosa tormenta de la víspera, que había anegado de agua todo el terreno. La facción retirada en las vertientes opuestas de los montes en que se asientan Zurruguain y Abarzuza, tenía sus avanzadas en las crestas, haciendo fuego continuo sobre los dos pueblos, y molestando a los soldados acampados en sus inmediaciones.

Débiles la víspera y temerosos al ver el empuje de los soldados, aguardaban sin embargo el nuevo ataque, porque en la madrugada se habían reunido ya numerosas fuerzas enemigas procedentes de Irache, Dicastillo y Allo, que debían reforzar el espíritu de las de la víspera y cubrir las numerosas bajas que les habíamos hecho, de que pudimos ver tristes rastros en sus trincheras.

El cansancio y descuido de algunos soldados hizo, por desgracia, que ayer en Abarzuza se prendiese fuego á una casa, comunicándose á otras y convirtiéndose casi todo el pueblo en una hoguera. Las mujeres que allí habían quedado vinieron á pedir auxilio al general en jefe — que ya tenía dadas las oportunas órdenes para que se atendiese á evitar se propagase mas — y quiso averiguar si en verdad era descuido é inadvertencia la causa de la desgracia, arregando á los soldados y prometiéndoles severo castigo si llegaba el caso de que fuesen autores de ataques á la propiedad.

A las doce púsose en marcha el cuartel general, viniendo á situarse en la loma frente por frente al caserío de Muro, que situado en una altura domina toda aquella zona, teniendo á sus pies y á nuestra izquierda Murugarren y del otro lado Abarzuza. Los que conocen este país y estos sitios y recuerdan la posición de San Pedro Abanto, dicen que el caserío de Muro es formidable defensa, y no le cede en nada á la nunca olvidada ermita de Somorrostro. Figúrense mis lectores un caserón de piedra y un corralón á él anejo, sobre la meseta de un crestón que corre en dirección Norte-Sur, paralelo al eje de la loma en que nosotros estábamos. Convertido en fuerte, aspillado, con su foso y estacada, es el paso de Estella y era el objetivo del general Concha.

Este dedicó toda su principal

atención sobre este punto, que los ingenieros y artilleros habían reconocido para dar cuenta de las trincheras que se descubrieron y otras obras de defensa que no podían ménos de existir. Cuando desde la posición nuestra se baja al vallado y se emprende la subida de la loma de Muro, la marcha se interrumpe ante una formidable trinchera, cuyos dos extremos se unen á dos caminos cubiertos que en dirección convergente conducen á otra nueva trinchera paralela á la anterior y de menores dimensiones; después otra y otra y otra siempre en comunicación hasta llegar á la cima, de donde parten otras trincheras derivadas en sentido longitudinal para proteger las anteriores cuando son tomadas.

Estas obras están perfectamente construidas y sus ángulos de flanco y espalda, la dirección de sus fuegos y otros importantes detalles, hacen ver la buena dirección que han tenido los enemigos del orden y de la libertad. Agréguese á esto 12 batallones ravarros, seis de Alava y Guipúzcoa, dos de Castilla y algunos caballos, concentrados todos en aquel punto, y se comprenderá que los carlistas habían adivinado por donde se les iba á atacar, sin por eso desatender otras posiciones que nos envolvían por el Norte, Este y Oeste, y en las cuales tenían distribuidas fuerzas de consideración.

Nuestra línea era muy estensa, y podría tener, si yo no calculo mal, unos 12 kilómetros de extensión, siendo Villatuerta y Murillo un extremo y el otro Abarzuza, pasando por el portillo de Alloz, la ermita de Murillo, Zurruguain y Zabál, y teniendo en flanco derecho Arizala, Azcona, Arizaleta é Iruñuela, pueblos ocupados por fuerzas carlistas de infantería y caballería.

Estábamos colocados en el mismo sitio en que se coloca el aire dentro de un fuelle, á la menor presión de una de sus hojas, el aire escapa por la única salida que tiene.

No hay que ser militar para decir esto, pues bastan los ojos y el noble miedo que los que no vestimos uniforme podemos confesar, para presentir al menor fracaso una derrota completa.

Ya Martínez Campos con sus tropas sostenía dentro del pueblo que tomó la víspera un fuego muy nutrido contra los carlistas de las trincheras próximas, que durante todo el día quisieron apoderarse, sin conseguirlo, de Zurruguain.

Todas las piezas de artillería Krupp se colocaron en el punto en que indiqué se situó el cuartel general, y á las tres en punto cuando la infantería había tomado posiciones para el ataque, rompió el fuego contra las trincheras, pero no era el fuego cadencioso y acompasado que estamos acostumbrados á oír, sino un cañoneo de que jamás hubo memoria, lanzando proyectiles sin cesar y abriendo brecha

en las trincheras inferiores, desalojando las inmediatas y convirtiendo en un harnero las fuertes paredes del caserío de Muro.

Los soldados, á pesar del peso y de la arcilla y greda que á sus alpargatas se pegaban, subían sin disparar un tiro por la empinada vertiente y destrozaban al enemigo, que no podía resistir el ataque y pagaba cara su vida. La lucha era horrible á las cuatro y media, y por tres veces reforzados los carlistas vieron sus trincheras ocupadas y nuestra infantería avanzar con denuesto y serenidad hasta la meseta de Muro, en que distinguí media docena de bravos españoles que animaban á sus compañeros. Ya creíamos que era nuestra la posición y la artillería vivaba sus fuegos, avanzaban con sus piezas y las balas silbaban en el sitio que estábamos de un modo horrible, matando una mula de atalaje que se hallaba 200 metros atrás, hiriendo mortalmente á un bagajero y levemente á un sargento de ingenieros que descansaban los dos, en el grupo que formaba el cuartel general.

El momento era supremo y nadie media la distancia ni se ocupaba del peligro común. Con la vista fija en el cerro de enfrente, y envueltos en humo denso, era imposible seguir el movimiento de las tropas.

Se tocó alto el fuego á la artillería y disipada la niebla vimos aparecer por la cresta de Muro masas compactas de carlistas que avanzaban sobre los bravos soldados, obligándoles á retroceder hasta la cañada. Volvió la artillería á jugar y á destrozár trincheras y á causar bajas al enemigo; pero sin contener su ataque, que era brusco, sostenido y ordenado.

Nuestros oficiales, nuestros jefes y los brigadieres y generales estaban allí, alentando á todos. Los ayudantes iban y venían para transmitir órdenes; el estado mayor corría á través del fuego y dejaba á alguno de sus individuos muerto ó herido en el campo. A un ayudante del brigadier Blanco le matan el caballo, coge una carabina y manda una guerrilla. El mismo brigadier lleva al punto más avanzado una docena de los suyos, y todos se multiplican y se disputan el honor de verter su sangre por su madre patria. Sublime abnegación que no comprenden muchos y que ha sido causa de tanta desgracia! El campo cubierto de cadáveres y de heridos que los carlistas mataban á bayonetazos, diciéndoles: «*Andad, andad á quemar pueblos á otra parte*», y otras cosas en que se traslucía ya una guerra de raza.

Hago una digresión, porque debo en lo mas interesante de mi discurso, consignar que el corresponsal del *Times*, Sr. March, se encontraba en el fuego de las guerrillas y en puntos de mucho peligro, lo mismo que mi amigo Echánove, que cumplía la misión con

que le honra la marquesa de Miraflores, exponiendo su vida. Todos los españoles, al ver á los carlistas, hubieran hecho, sin ser militares, lo que hacían este leal patriota y aquel noble extranjero.

Eran las seis y media de la tarde, y el general Concha, que había mirado impasible cuantas peripecias ofreció el combate, mandó avanzar un batallón y ordenó al oficial de estado mayor, Sr. Rivera, lo condujese como refuerzo inmediato á las posiciones. Yo vi marchar á Rivera entre aquellos hombres, y sin querer buscar en torno mio tanto amigo como tengo en el cuerpo de estado mayor.

Ninguno estaba todos habrían cambiado su punto de observación por el de las avanzadas, y ellos y los ayudantes, con la espada desnuda, reemplazaban á los oficiales de los batallones, yacientes en el campo. Tuve miedo por ellos y ya no oía ni silvar las balas, ni veía nuestra caballería dispuesta á cargar por el vallado si los carlistas osaban algun desmán contra la artillería.

El general Concha monta á caballo, baja la ladera, sube la opuesta colina, llega á las guerrillas seguido del hijo del ministro de la Guerra, de sus ayudantes, y otros jefes del cuartel general, y una vez allí, reanima los soldados, los arenga y grita: «*Viva España!* Pero desgraciadamente en aquel diluvio de balas cae mortalmente herido á los pies de mi noble amigo y compañero de casa el médico don Justo Martínez.

Los tiradores carlistas, que le habían hecho fuego seguros de su arma, corrieron hácia el y gritaron á los que le rodeaban: «*entregadle, entregadle.*» Aquí empieza una sublime epopeya. Martínez comprendió que el general iba á morir; el proyectil había entrado por bajo del omoplate izquierdo y salido por el lado derecho del pecho. Era necesario salvar al general y ocultar á todos su grave estado. Dijo que la herida era leve y que sobrevendría un síncope; pero que urgía retirarlo de allí sin que los soldados nuestros le reconocieran. Entonces el mil veces bizarro ayudante del brigadier Manrique, don Federico González Montero, oficial de caballería, montó á caballo, y cogiendo al general lo colocó sobre la perilla de la silla, escapando con él saltando zaijas y pisando centenares de víctimas que en aquel sitio había.

Zavala, Lozano, el médico Martínez y otros ayudantes protegían con sus cuerpos tan precioso convoy, y Dios quiso que las descargas que les hacían no les causaron daño alguno. Al colocarlo en el caballo de Montero, el general entregó su alma á Dios, apagándose para siempre esa vida de estudio y de glorias el día 27 de junio á las siete y media de la tarde. Por fin llegaron á Abarzuza, en cuyo pueblo, por fortuna, nadie se apercibió del suceso, y pudo procederse á lo que mas ur-

gia. Al morir el general Concha, dijo: «*Me han muerto, pero en las guerrillas.*»

Inmediatamente llamado el general Echagüe, que estaba gravemente enfermo desde la víspera, tomó el mando del ejército y ordenó se retirase la artillería á todo escape, pues no había de ser presa su material del enemigo.

En estado tan angustioso y sin fuerzas de reserva por ser tan estensa nuestra línea, el brigadier Blanco, reuniendo dispersos, atacaba y se sostenía; el general Reyes trataba de dominar el éxito que nos era contrario, y todos hicieron esfuerzos supremos que la patria puede registrar como hechos heroicos.

El jefe de Estado Mayor del general Echagüe, el médico Cabello y el capellán Elijas de Talavera, el médico Poblacion, Rodríguez, Bruzon, Seruñá y otros que no cito, pero que quisiera también que fueren conocidos sus nombres, hicieron cosas fuera de su instituto y cuyo relato ennoblecen sus nombres.

Nuestras pérdidas han sido grandes y el número de heridos muy escaso, porque los carlistas les remataban sin tener piedad de ellos. También está destrozado, muy castigado, el enemigo, cuyas bajas pasan de 3.000 en los tres días 25, 26 y 27.

Fechas tristes son estas cuyo recuerdo tan solo aterra! Retiradas nuestras tropas á sus posiciones y recordadas las suyas, por los carlistas vino la noche y se desencadenó la lluvia que no había dejado de caer desde las seis de la tarde. Cesó el fuego y yo me retiré con la artillería, que subiendo cerros y bajando riscos y peñas, se iba reuniendo y formando para emprender la marcha hasta Tafalla.

Esta escursión es la mas horrible que puede figurarse, amigo director. Yo no acertaba á comprender, ni lo comprendo aun, por qué nos retiráramos. Confieso que yo no entiendo de nada, y del arte de la guerra menos; pero la jornada del 27 se redujo buena y simplemente á querer tomar al enemigo posiciones que no pudimos hacer nuestras, pero no se puede decir que es una derrota, porque en 27 de marzo también quisimos tomar San Pedro de Abanto y no lo tomamos, y sin embargo vencimos entrando en Bilbao. Los carlistas el día 25 y 26 fueron desalojados de sus posiciones y no están derrotados, por lo cual insisto sobre este punto, que ha de esclarecerse bien para oponerse al laborantismo.

Ea, fin, aquí estamos en Tafalla, en Lerín y Larraga segun van llegando las fuerzas del ejército del general Concha. España entera debe tener presente al bizarro cuerpo de artillería, que en estas jornadas ha dado nuevo lustre á su leal escudo. Todos los jefes y oficiales son dignos de Daoiz y Velarde; Echaluze, Goni, Carre, Villar, Pardo, Bermudez, Salazar y

La Chambre, por estar cerca de ellos me entusiasaban como aquellos que no cito, y cuyas proezas me están refiriendo los muchos que de cerca las apreciaron. Debe decirse lo mismo de la caballería que se ha portado brillantemente.

Ya la artillería reunida en Murrillo, se aumentó el convoy que traíamos, y á cuya cabeza venia el brigadier Prats.

Nos detuvimos bastante en este pueblo, al que hacian los carlistas algun disparo que otro, y recogiendo cuanto material allí habia seguimos hasta Villatuerta al mando de Otal para tomar la carretera de Estella y seguir á Larraga. En el punto que abandonamos la tropa por el camino que está enfilado con las defensas de Monte-Jurra, á cuya falda pasa, los facciosos nos hicieron bastantes descargas que no creo hayan causado daño alguno. Sin embargo, le diré á V., señor director, que aunque hacia pocas horas habia visto el fuego de cerca, al pasar por un sitio, á sangre fría, sabiendo que apuntaban allí y tiraban á dar, no me hizo gracia, y conste esto por si alguno se le ocurre decir que al referir cuanto ve M. N. O., se las echa de valiente.

Era ya de día cuando los disparos de Monte-Jurra, y llegamos á Oteiza á las seis y á Larraga á las nueve de la mañana. Aquí me separé yo, porque hacia 28 horas que no habia tomado alimento alguno ni dormido las dos últimas noches. Por desgracia mi patron de Larraga es tan hablador que sueño y hambre quedaron en pie cuando cansado de sus preguntas hui de su casa por el camino de Tafalla y en direccion á este pueblo. Yo venia muy despacio y fui alcanzado por Zabala, Montero y Lozano que en un carro de artillería traian el cuerpo del malogrado marqués del Duero, seguido de los médicos Poblacion y Martínez, y fuerza de la valiente caballería al mando del coronel Veas.

A ellos agregado llegué aquí hace dos horas, y fui al ayuntamiento á presenciar el embalsamamiento del cadáver, que los médicos citados han llevado á cabo con habilidad notoria. El pueblo quiere ver al general y grita, los soldados tambien. Yo estoy horrorosamente fatigado y profundamente conmovido, porque muchos amigos míos han muerto, y tanto valiente asesinado por la apática España me entristece en extremo.

He dicho.—M. N. O.

Mahon 9 Julio 1874.

De los Ayuntamientos nombrados de oficio despues del 3 de enero del corriente año, solo hemos visto usar su verdadero nombre al de la villa de Gracia de Barcelona; llámase Ayuntamiento Provisional, cuando otros se titulan Ayuntamiento á secas, otros Constitucionales y hasta algunos han atrevido á llamarse Populares.

Famosa popularidad.

Estando, como estamos, en la estacion de los grandes calores, y siendo por lo tanto mayor que nunca la concurrencia á nuestros paseos, bueno fuera que, particu-

larmente en el de la Miranda, se hiciera alguna reparacion ó que cuando ménos se blanquearan los asientos del mismo, pues hace tiempo lo reclaman el aseo y buen nombre de esta poblacion.

El rigor contra la raza canina fué ayer tan grande como pocas veces se habrá visto en esta ciudad desde 1866, pues segun se nos ha dicho, fueron muertos por la estrignina 23 perros.

A este paso, no queda un solo can que pueda contar á sus semejantes tan calamitosa época.

Segun vemos en el periódico El Bien Público, por el Subinspector y dependientes de Seguridad pública fué sorprendida en la noche del domingo una casa de juego de esta ciudad, entregándose á la Beneficencia domiciliaria la cantidad recogida é imponiendo una multa á los jugadores y al dueño del establecimiento.

Los trabajos del momento que continuamente se suceden en toda publicacion diaria, nos han impedido hasta hoy ocuparnos de la obra que con general aceptación está publicando en Barcelona nuestro distinguido amigo y paisano el conocido editor D. Juan Pons.

Nos referimos á la inmortal obra de Eugenio Sue que bajo el lema de HISTORIA DE VEINTE SIGLOS, no solo es la Historia de los Hijos del Pueblo, sino tambien la de la Humanidad.

El autor del Juicio Errante y de los Misterios de Paris no necesita nuestros elogios, y por lo tanto no vamos á encomiar el mérito literario de la obra que nos ocupa tal como se merece, pues débiles fueran todos nuestros conceptos ante la voz de la realidad.

Por otra parte el escogido catálogo de las obras que ha publicado sucesivamente el editor Pons, nos releva de detenernos en ensalzar La historia de veinte siglos, que como todas, reúne las circunstancias del lujo en la impresion y de la economía en el precio de las entregas, siendo además adornada con láminas del reputado artista D. Eusebio Planas.

Sin embargo, nos atrevemos á recomendarla por ser una de las obras que mas ilustran en el conocimiento de los grandes sucesos por que han atravesado los pueblos desde su mas remota antigüedad.

Van publicados de la citada obra 19 cuadernos y se admiten suscripciones en los centros de esta ciudad y en los de Ciudadela.

Leemos en el Diario de Mallorca el siguiente curioso suelto:

«Estos últimos dias varios pescadores que sacaban una red desde una cala cercana á las Illetas encontraron entre sus mallas un cráneo humano que á primera vista tenia todo el aspecto de un pedazo de roca cubierto de conchas y de otros mariscos, siendo lo particular del caso que algunos de estos pertenecen á especies que no se encuentran en el Mediterráneo, segun ha dicho una persona competente que tuvo ocasion de examinar el citado cráneo, que al pare-

cer es de muger. Los pescadores que apenas habian obtenido peces para condimentar unas sopas, tuvieron una excelente ganga consiguiendo que un caballero extranjero que se hallaba presente de nacion inglesa se cree, les comprara en el acto el cráneo en cuestion por la cantidad de 25 duros.

Sentimos que la espresada circunstancia impida que figure en una coleccion española un cráneo, que producto acaso de un naufragio ocurrido en mares lejanos, ó arrastrado por las corrientes se ha detenido en estas playas, sabe Dios si despues de haber permanecido siglos en las aguas.»

A las ocho de la mañana de hoy ha salido de la bahia de Alcudia para este puerto, el vapor-correo Menorca.

Crónica Religiosa.

Santo de hoy. San Cirilo obispo y mártir y San Zenon, soldado. Santo de mañana. San Cristóbal mártir y los santos siete hermanos mártires.

Observaciones Astronómicas, de mañana.

SOL.—Sale á las 4 h. 41 m.—Pónese á las 7 h. 29 m. LUNA.—Sale á las 1 h. 15 m.—Pónese á las 4 h. 29 m.

VARIEDADES.

Impuesto sobre la importacion y exportacion en Italia.—Por decreto de 3 de junio inserto en la Gaceta oficial italiana, se establece un derecho sobre todas las mercancías extranjeras que entren en el reino de Italia, y sobre las nacionales y nacionalizadas que se exporten. Este es de 10 centésimos por cada paquete de cualesquiera dimension que sea, por cada 1,000 kilogramos en las mercancías sueltas y por cabeza de caballos, mulas, asnos, ganado de aslas, ovejas, cabras y cerdos tanto vivos como muertos. De este derecho queda exenta la importacion y exportacion temporal de ganado para pasturaje ó trabajo y la del grano transportado para la molienda.

FERRO-CARRIL DEL ASIA CENTRAL.—Mr. de Lesseps ha tenido en Ems una larga conferencia con el Czar de Rusia, sobre su proyectado ferro-carril del Asia Central. No solo la Rusia lo apoya sino tambien el emperador de Alemania, que ha recibido á Lesseps y que ve en los progresos de las comunicaciones entre el imperio moscovita y el Asia nuevos y grandes mercados abiertos á las industrias germánicas.

M. Fremont, químico de Montreuil-sur-Bois, recomienda el siguiente método para conservar en muy buen estado de frescura durante 15 dias las flores separadas de sus plantas. Hace disolver 5 gramos de clorhidrato de amoniaco ó sal amoniaco en un litro de agua, cuya disolucion se coloca en el jarro donde han de conservarse las flores. Los resultados que ha obtenido despues de numerosos experimentos le han impulsado á dar á conocer este procedimiento á los aficionados á las flores. Muchos son los que lo han experimentado con verdadero éxito.

ANUNCIOS.

D. Rafael Blasco y Moreno,

Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia 4 de agosto próximo á las once de la mañana, se venderán en la audiencia de este Juzgado, siendo las posturas competentes, el Predio Son Alzinet del término de Ciudadela y una Huerta en la Contramuralla de dicha Ciudad, propias ambas fincas de los pupilos D. Juan y D. Julio Carreras y Mestres, arregladas á las condiciones contenidas en los respectivos albalanes que obran en poder del pregonero público: pues así lo he mandado á instancia del guardador de dichos menores en providencia de este dia dada en el expediente de su referencia: Mahon 4 de Julio de 1874.—Rafael Blasco.—Juan Pons, Esc.

HAGO SABER: Que el dia once de Julio próximo á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en la audiencia de este juzgado siendo la postura competente, la casa número veinte y seis de la calle de Riego de esta ciudad perteneciente á la herencia intestada de Pedro Orfila y Olives, arregladas al pliego de condiciones que queda de manifesto en poder del Pregonero público. Dado en Mahon á diez y seis de Junio de mil ochocientos setenta y cuatro.—Rafael Blasco.—Por su mandado Juan Pons, Esno.

Empresa del Timbre.

Delegacion de Menorca.

Aclarado que el papel de oficio está exento del recargo del 50% que por impuesto de guerra han sufrido las demás clases de papel sellado, el de pagos al Estado, pagarés de bienes nacionales, sellos para pólizas y de giro, se hace saber á los que hubiesen satisfecho precio diferencial del de oficio, que pueden acudir para recogerlo al mismo estanco donde lo satisfeccion por compra ó al despacho de esta delegacion si lo pagaron al canjear los pliegos. Los particulares que tengan efectos estancados de los que han sufrido alteracion de precio, pueden presentarse al estanco de la Arravala á cargo de D. Vicente Carreras hasta el dia 15 del corriente, para cambiarlos con igual número y clase de ejemplares en regla, pagando la diferencia de 50% de su valor. Mahon 8 julio 1874.—El Delegado por el Crédito Balear.—Juan Tallavull.

AGENCIA COMERCIAL Y DE NEGOCIOS.

L. C. de Hoben, Director. N.º 1, rue Roland de Bussy EN ARGEL.

MADAME COSTES, MODISTA FRANCESA.

conocida ya en esta ciudad, tiene el honor de participar á las señoras y señoritas que en breve llegará á esta procedente de Paris con un grande y variado surtido de sombreros de última novedad para señoras y niños, encargándose de todo el trabajo relativo al arte de sombreros y guarniciones.

Su permanencia en ésta será solo de 15 dias.

Madame Costes espera de sus numerosos conocidos la confianza que durante la última vez la dispensaron.

Para vender.

Lo está el huerto y casa calle San Cirilo, esquina á la de San Juan, propia de D. José Mercadal y Soler. Para su ajuste dirigirse al señor Fabregues, plaza de Espartero n.º 9.

Píldoras y Ungüento HOLLOWAY.



Píldoras Holloway.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades que provienen de un mismo origen, á saber: la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas más débiles, robustas, pueden valer, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, las cuales, al emplearse, se alentan amablemente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que ya envuelta cada caja del medicamento.

Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 24, Strand, Londres.

CHOCOLATES DE LAS FAMILIAS.

De la muy acreditada fábrica, Compañía Colonial de Madrid, PREMIADA CON QUINCE MEDALLAS.

En la confitería LA PALMA, calle Adnover n.º 17, se acaba de recibir un gran surtido de dichos CHOCOLATES, incluso en ellos el premiado por SU SANTIDAD PIO IX, y el muy fino CHOCOLATE ATEMPERANTE, muy especial para tomar la HOMEOPATIA, para los temperamentos delicados y para viaje, ofrece además la ventaja de poderse gastar crudo, siendo así, aun más agradable al paladar.

Tambien se acaban de recibir Paquetes de NAPOLITANOS de varias clases, TAPIOCA y SAGU de las Indias, y los muy excelentes CAFES TOSTADOS SIN EVAPORACION AROMA reconcentrados y á precios sumamente ventajosos al comprador.

En dicha confitería, se encontrarán frescos CABELLOS DE ANGEL, á 30 céntimos la libra.

ARANJAT á 24 céntimos ídem y GASEOSAS EN POLVO á 20 céntimos docena.

Mahon, 1874.—Tip. de B. Fabregues, Castillo, 58.

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Suplemento correspondiente al jueves 9 de Julio de 1874.

CORREO DE HOY.

CAPITANIA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telégrama de ayer dice lo siguiente: «El cabecilla Marco con 4000 hombres atacó el día 3 á las 11 de la noche la poblacion de Teruel logrando entrar por sorpresa en algunas casas que arañaron.—170 guardias civiles, y 2000 entre voluntarios y paisanos de la poblacion que concurrieron á defenderla, rechazaron este ataque, haciendo retirar al enemigo al amanecer dejando 45 muertos, entre ellos un Comandante, 60 heridos graves, y 200 prisioneros entre ellos 12 oficiales.—Nuestras pérdidas son un jefe, 4 guardias y 4 voluntarios muertos; 5 guardias y 11 voluntarios heridos.»

Lo que de orden de S. E. se hace saber al público. Palma julio de 1874.—El Coronel Jefe de E. M. Jacinto H. de Ariza.

Barcelona 7 de julio.

De La Independencia:

Ayer se restablecieron los consumos en esta capital, y con este motivo se promovieron algunas escenas desagradables. En la puerta de San Antonio se formó un grupo en actitud hostil contra los empleados, los cuales tuvieron que abandonar aquel punto para dar parte á la autoridad. Cuando hubieron desaparecido los empleados los del grupo incendiaron la casilla y recorrieron la calle del Hospital hasta la Rambla llegando á la plaza de San Jaime, dando gritos de ¡abajo los consumos! produciendo alguna alarma en varios puntos del tránsito.

Nos consta de una manra indudable que el capitán general señor Serrano Bedoya está firmemente resuelto á conservar el orden en Barcelona, y á castigar de una manera severa y enérgica á los que intenten perturbarlo bajo cualquier pretexto.

Idem S.

Del Diario de Barcelona:

Ayer continuaron cobrándose los derechos de consumo en los puntos establecidos para ello. Al caer de la tarde se formaron algunos grupos en actitud pasiva en las inmediaciones de algun

fielato, y al anochecer se vieron algunos muy pequeños en la plaza de la Constitucion. Los artículos de comer, beber y arder no sufrieron ayer, que sepamos, alteracion en sus precios.

Telegramas Particulares del «Diario de Mallorca».

Madrid 6.—5:50 t.

En el Norte se ha insurreccionado un batallion carlista á causa de faltarles viveres.

Madrid 6.—9:15 n.

El señor Zorrilla ha prometido á sus amigos volver á la política caso que lo crean necesario.

De La Imprenta:

Madrid 6.—10 m.

«El Imparcial» publica el cuadro de organizacion del ejército del Norte.

El general Echagüe entregará hoy al general Cotner el parte detallado sobre la accion del 27.

El general Moriones mandará el primer cuerpo de ejército y el general Ceballos el segundo.

Madrid 6.—10 m.

«La Gaceta» confirma la derrota de las facciones de Rodona.

Ha sido destruida una partida en Valdivieso y muerto el cabecilla por los individuos de su misma partida, que despues cayeron prisioneros junto con las armas y caballos en poder del teniente coronel Amor.

Los voluntarios de Santander han sorprendido una partida de aduaneros, causándola dos muertos y dos prisioneros y cogiéndola varias armas y 105 pesetas.

Ha sido batida la faccion Losa, causándola algunos muertos y cogiéndola armas, caballos, ropas, papeles y raciones.

Bolsin.—Consolidado, 11:70.

Madrid 6.—10:30 m.

Se ha publicado un largo manifiesto republicano unitario conciliador. Se proclama la Constitucion de 1869 con el cambio del artículo 33, rechazando el cantonalismo.

Se asegura que los carlistas han fusilado á un teniente prusiano llamado Herman á dos oficiales y 22 soldados.

La viruela está haciendo estragos entre los carlistas.

Madrid 6.—18:35 n.

Los directores generales de Hacienda

se han reunido hoy bajo la presidencia del Señor Camacho, para tratar de asuntos del ramo.

Nada del Norte.

Dicese el general Zavala ha llegado á Logroño.

Créese que mañana publicará la «Gaceta» el parte detallado sobre las últimas acciones del Norte.

En Tafalla halláuse actualmente reunidos 22.000 hombres del ejército.

Bolsin Tres por ciento consolidado, 11:60.

Madrid 7.—9:20 m.

La «Gaceta» publica el parte del gobernador militar de Teruel con las noticias que he anunciado. Las facciones tuvieron 34 muertos.

Publica un decreto restableciendo la capitania general de Navarra independiente de las Provincias Vascaas, nombrandose para este cargo á Moriones y segundo cabo á Andía.

Nómbrese al señor García Lopez gobernador militar de Almería.

Publica además el parte detallado de las últimas acciones del Norte. Las bajas del ejército fueron 131 muertos, 931 heridos, 221 contusos, 263 individuos de tropa extraviados y 5 prisioneros; total: 1.551.

Nómbrese al señor Nieto Serrano para reemplazar al consejero de instruccion pública señor Cervera, que ha dimitido.

Madrid 7.—10 m.

El general Primo de Rivera llegó ayer á Madrid.

Del Diario de Barcelona.

Madrid 7 (5-47 t.)

D.ª Margarita ha regresado á Francia.

El Sr. Salaverria ha vuelto al servicio de D.ª Isabel.

Los carlistas sufrieron tal derrota en Teruel que se han alejado mucho de aquella ciudad.

Bolsa: Interior, 11-65.—Exterior, sin cotizar.

Paris 8 (8-28 m.)

El Sr. Lorenzana partirá mañana para Roma.

El general Zavala se ocupa activamente en los preparativos para una nueva batalla. Ha recibido catorce batallones de soldados antiguos.

Con el vapor-correo «Menorca» ha llegado en la tarde de hoy á esta ciudad, el Alcalde provisional de la misma D. Juan Mercadal.

Mahon, 1874.—Tip. de Bernardo Fábregas.

